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С праздником, дорогие женщины!

Дорогие подруги 
и соратницы!

Сердечно поздравляю вас с Между-
народным женским днём – 8 Марта! 
Этот прекрасный светлый праздник 
отворяет весну – весну надежды и 
творчества, весну грядущих сверше-
ний. В вашей красоте и хрупкости, в 
вашей верности и терпении, в вашем 
милосердии и возвышенном характе-
ре, дорогие женщины, таится главная 
сила нашей цивилизации.

Народная советская власть впервые 
провозгласила 8 Марта праздничным 
днём. С тех пор мы воспринимаем 
этот день не только как праздник ре-
волюционной солидарности женщин, 
но и как праздник благородного от-
ношения к женскому началу.

Сегодня, когда западный мир от-
рекается от идеи материнства и тра-
диционной семьи, Россия, и прежде 
всего российская женщина, встаёт 
на защиту естественного человече-
ского права, достоинства и здравого 
смысла.

В годы Великой Отечественной 
войны советские женщины наравне 
с мужчинами доблестно защищали 
страну. За мужество и самоотвер-
женность, проявленные на полях сра-
жений, 92 девушки были удостоены 
высшей награды Страны Советов – 
звания Героя Советского Союза. Зоя 
Космодемьянская, Зина Портнова, 
Ульяна Громова, Мария Октябрьская, 
Наталья Ковшова, Мария Поливанова 
и многие другие — их жертвенность 
и самоотверженность навсегда оста-
нутся в памяти народа.

Вот и сегодня наши отважные под-
руги смело встали на борьбу с на-
товским неонацизмом. Неувядаемой 
славой покрыли свои имена гвардии 
капитан Жанна Тимофеева, которая 
в ходе боя под массированным об-
стрелом вынесла на себе пятерых 
раненых бойцов и обеспечила их до-
ставку в медпункт. Прапорщик Екате-
рина Иванова спасла из-под обстрела 
троих бойцов, а четвёртого прикрыла 
своим телом, приняв разлёт осколков 
на себя. Таких примеров мужества и 
самоотверженности женщин, прояв-
ленных в ходе специальной военной 
операции, немало. 

Пусть ваша жизнь каждый день 
будет озарена вниманием ваших лю-
бимых, ваших детей и товарищей по 
работе и службе.

Желаю вам, как поётся в песне, 
«одних счастливых дней в году». Вы 
– украшение нашей Родины, всей 
нашей планеты. Вы – надежда и уте-
шение сегодняшнего грозного мира. 
Счастья и здоровья вам!

Г.А. ЗюГАнов, 
Председатель ЦК КПРФ

8 марта – это славная дата, 
включающая в себя не только 
прекрасную внешнюю форму 
чествования всех наших милых 
женщин, но и богатое внутрен-
нее социальное и политическое 
содержание, забывать про ко-
торое в нынешнее бурное время 
нам ни в коем случае нельзя. Не 
только цветами и улыбками при-
мечателен весенний праздник, 
но прежде всего своими давними 
традициями борьбы за свободу 
и справедливость, борьбы жен-
щин за равенство социальное, 
за равенство экономическое, за 
равенство политическое. 

В те далёкие дни конца XIX – на-
чала XX века, когда гнёт хищниче-
ского капитала особенно страшно и 
цинично бил по самым слабым и не-
защищённым слоям рабочего класса 
– женщинам и детям, выжимая из них 
все жизненные силы, обеспечивая 
им лишь скудное, уродующее тело 
и души пропитание, не только не 
принимая во внимание их коренные 
интересы и неотъемлемые права, но 
и отказывая им даже в признании за 
ними человеческого достоинства, 
– в те дни социально-политический 
протест представительниц прекрас-
ной половины человечества был не 
просто уместен и справедлив, он 
явился естественной реакцией, есте-
ственным правом на борьбу за здо-
ровье и жизнь, за право называться 
человеком. 

Ширясь год от года, охватывая всё 
новые народы и страны, в главном 
и целом сливаясь с общерабочим 
протестом, это движение женщин 
– матерей, жён, сестёр, дочерей – 
приобретало подлинно международ-
ный, интернациональный характер 
борьбы  за настоящее и будущее 
всех трудящихся на земле, за луч-
шую, достойную жизнь грядущих 
поколений.

Организованно и бесстрашно, 
твёрдо и упорно вели женщины свою 
праведную деятельность, воодушев-
ляя мужчин, становясь с ними плечом 
к плечу в столь трудном и опасном 
деле – усилия их не прошли даром, 
оказались не напрасны. Велик их 
вклад в дело освобождения труда 

от ига мирового капитала. Велик их 
вклад в дело упразднения царизма 
и изменения давно отжившего своё 
архаичного строя в нашей стране, 
грозившего полной катастрофой. 

Именно женщины в числе первых 
представителей рабочих масс, под-
нявшихся 8 марта (23 февраля по ста-
рому стилю) 1917 года на решитель-
ную борьбу с беззаконием, угрозами 
голода и смерти, непосредственно 
запустили социально-политические 
процессы кардинальных прогрессив-
ных изменений общественного строя 
России, завершившиеся победонос-
ным Октябрём 1917 года с его спаси-
тельной для страны и народа поли-
тикой, с его принципами развития и 
созидания, заложившими фундамент 
самого лучшего государства в исто-
рии человечества – Союза Советских 
Социалистических Республик. 

Именно эта длительная и героиче-
ская история социально-политической 
борьбы за свободу, равенство и спра-
ведливость международного женско-
го движения, именно вклад русских 
работниц и тружениц в торжество сил 
прогресса, в созидание и процвета-
ние, которые воцарились на нашей 
земле впервые в истории после судь-
боносного 1917-го, мы вспоминаем 
каждый год, когда отмечаем славный 
праздник 8 Марта! 

Его внешняя яркая красота, соеди-
нённая с глубокой внутренней сутью 
и силой, вдохновляет нас и сегодня 
на продолжение борьбы за интересы 

трудящихся и эксплуатируемых, за 
права угнетаемых и дискриминируе-
мых представителей великой армии 
труда, за те неотъемлемые свободы, 
которых мы лишились за годы господ-
ства реставрированного капитализма 
и которых с таким трудом добились 
предыдущие поколения работников 
и работниц, поднимавших мощное 
движение пролетарской солидар-
ности, не считаясь с собственными 
лишениями и потерями. И мы твёрдо 
знаем, что рано или поздно деятель-
ность наша увенчается успехом и что 
на этом праведном пути мы всегда 
можем быть уверены в надёжном 
плече и посильной помощи пред-
ставительниц слабого пола, на деле 
не раз доказавших, что внутренней 
силы и стойкости им занимать не 
приходится. Что твёрдости и само-
отверженности в деле борьбы за 
всеобщее человеческое счастье у 
них хватает с лихвой. Что не только 
вдохновлять на свершения, но и быть 
примером в их осуществлении им 
давно под силу. 

Всех наших соратниц, всех наших 
землячек, всех наших женщин от 
всей души ещё раз поздравляем с 
этим незабываемым днём – 8 Мар-
та! Спасибо за ваш неоценимый 
вклад и вашу помощь во всех наших 
делах, от самых простых до самых 
трудных! Всё лучшее ещё обязатель-
но впереди, и мы его добьёмся! С 
праздником!

Тамбовский обком КПРФ 

Дорогие наши женщины, друзья и соратницы! 
Тамбовский обком КПРФ поздравляет вас с замечательным 

праздником – Международным женским днём!
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Материал подготовлен пресс-службой Тамбовского ОК КПРФ

28 февраля под председательством  второго секретаря Тамбов-
ского обкома КПРФ Е.В. Козодаевой состоялось очередное засе-
дание избирательного штаба при Бюро обкома, на котором были 
рассмотрены вопросы, связанные с выборами Президента РФ, 
а именно с выпуском, доставкой и распространением всех ви-
дов агитационного материала, работой агитгрупп, организующей 

ролью местных отделений КПРФ, в том числе по наблюдению за 
ходом голосования.

Участницы Инжавинского отделения ООД «Всероссийский Женский Союз – Надеж-
да России» активно принялись за работу. Многие и раньше хотели помогать нашим 
воинам – участникам СВО, только не знали как. Теперь представилась такая воз-
можность. Ведь каждая сплетённая сеть – это замаскированная от врага, а значит, 
сохранённая техника, чья-то спасённая жизнь.

Женщины говорят, что, узнав об установке в учреждении культуры станков для пле-
тения сетей, обрадовались. Боялись лишь одного, что не справятся. Но есть хорошая 
русская поговорка «глаза боятся, а руки делают». С опытом пришли сноровка, умение 
и скорость вязания. Теперь те, кто постоянно ходят на плетение, говорят, что уже без 
этого не могут. Женщины верят, что вложенные в изготовление сетей материнская 
любовь и тепло рук дадут нашим бойцам защиту от вражеских пуль. 

Число волонтёров с каждым днём растёт. Каждый занят своим делом: кто-то на-
тягивает сети, оплетает их, кто-то вяжет, кто-то готовит ленты. Сотни метров специ-
альной ткани, разрезанной на станках, надо скрутить в бобины перед тем, как начать 
плести сети. В этом волонтёрам помогают семьи Макаровых, Чуриковых, Мед
ведевых, Поповых, детсадовцы, ветераны труда Анна Андреевна Тимакина, 
Татьяна николаевна Денисова, надежда николаевна Фёдорова, Александра 
Максимовна Попова, самая старшая из женщин, ей 96 лет.

Благодаря их помощи еженедельно волонтёры изготавливают от 6 до 10 сетей. 
Рекорд – 14 сетей за неделю. Иногда приходит заказ на изготовление сетей опреде-
лённой расцветки и количества.

Работа продолжается ежедневно, кроме воскресенья и праздничных дней. В на-
стоящее время женщины работают в три смены. Работают с удовольствием, общают-
ся, делятся новостями. Так как станки стоят в зрительном зале, вязальщицы имеют 
возможность смотреть репетиции участников художественной самодеятельности, 
иногда подпевают солистам. 

Особенно много вре-
мени уделяют плетению 
сетей наши участницы 
женского движения на
талия Михайловна 
Башмакова, Людми
ла Павловна Бурова и 
Людмила владимиров
на Рязанова.

Отправляются сети в 
зону СВО через Заворо-
нежский пункт приёма и 
передачи гуманитарной 
помощи. Сети передают-
ся также в воинские под-
разделения, где служат 
тамбовчане. Иногда сети 
увозят с собой приходя-
щие в отпуск земляки. 
Бойцы благодарят «ин-
жавинских паучков» – так 
ласково они называют 
наших вязальщиц, просят 
присылать ещё.

На благотворительном 
концерте, приуроченном 
к Дню защитника Отече-
ства, сотрудникам Инжа-

винского краеведческого музея, где в дальнейшем планируется создать экспозицию, 
посвящённую подвигу наших ребят в зоне специальной военной операции, местные 
мастерицы передали собственноручно сплетённую маскировочную сеть.

Победа будет за нами, но она наступит быстрее, если каждый россиянин внесёт 
свой вклад в её приближение.

Т. СеЛеЗнёвА, председатель Инжавинского 

местного отделения ВЖС «Надежда России»

P.S. Плетение сетей Продолжается также и в Первомайском районе, где коммунист в. вьюшкин ор-
ганизовал это Производство. жительницы Первомайского с удовольствием ему в этом Помогают.

Инжавинские  женщины – защитникам Отечества
Для воинов СВО очень важно знать, что дома их любят и ждут, 

им так необходим крепкий и надёжный тыл. Но не менее нужна 
и реальная помощь. И такую помощь инжавинские женщины на-
чали осуществлять с октября 2023 года, когда в МБУК «КДЦ 
Инжавинского района» состоялся мастер-класс по изготовлению 
маскировочных сетей. Эта работа ведётся в рамках гуманитарного 
проекта «Позывной СЭМ» Ксении Семёновой. Ксения помогает и 
расходным материалом. 

Репортаж с мест: с надеждой на перемены
Как желанных гостей, ждут в городах и округах 

Тамбовщины агитаторов от КПРФ

Очередная партия агитации поступила уже в большинство 
партийных организаций. Более 130 тыс. листовок, газет, на-
клеек, календарей и буклетов уже дошли до земляков. 

Дебаты продолжаются: 
культура на службе прогресса

В конце февраля – начале марта в 
Тамбове состоялась серия дебатов с 
участием доверенных лиц Н.М. Харито-
нова на выборах Президента РФ н.И. 
нечаевой и Л.н. Конобеева. 

темы, оПределённые для совместных аги-
тационных мероПриятий, были Посвящены 
технологическому суверенитету, развитию 
Промышленности, внутреннему туризму, со-
хранению и развитию российской культуры 
и т.д.

уже стало традицией, что на тамбовском 
телевидении и в радиоПрограммах доверенные 
лица Представляют лишь двух кандидатов – 
н.м. харитонова (от кПрФ) и в.в. Путина 
(самовыдвиженец). остальные кандидаты, 
вероятно, решили избирателей Проигнори-
ровать. 

в ПринциПе дебаты (в том числе и идущие 
на Федеральном уровне) уже оПределили 
основных Претендентов на высший Пост в 
стране, да и в очередной раз Подчеркнули 
реальность существования лишь двух Поли-
тических Партий – кПрФ и «ер». 

л.н. конобеев и н.и. нечаева в своих 
выстуПлениях на заданные темы оПираются на 
нашу Прогрессивную идеологию, на основные 
тезисы Программы н.м. харитонова, дово-
дят до теле- и радиослушателей Политику 
кПрФ и её главные Предложения По Переходу 
россии на Путь социалистического развития. 
других вариантов у нашей страны больше нет. 
Поиграли в каПитализм – и хватит!

На совещании были заслушаны уполно-
моченный по финансовым вопросам Л.А. 
Попова, главный бухгалтер Л.в. Кура
това, первый секретарь Октябрьского 
РК КПРФ в.М. наседкина, доверенное 
лицо кандидата в Президенты РФ Н.М. 
Харитонова н.И. нечаева.

Члены штаба подробно проанали-
зировали состоявшиеся дебаты, вы-
работали ряд рекомендаций для их 
участников.

Штаб по выборам подводит 
предварительные итоги работы

На заседании штаба по организации 
работы по своим направлениям доложи-
ли А.И. Жидков и А.П. веселовский.

Следует отметить, что наиболее актив-
но агитационная работа ведётся там, где 
есть слаженный партийный актив, где 
широко представлена сеть партийных 
организаторов и сторонников КПРФ. 

Штаб выразил благодарность секре-
тарям местных отделений и коммуни-
стам, которые активно подключаются к 

агитации за кандидата Н.М. Харитонова, 
не считаясь с личным временем и по-
годными условиями.

Подводя итоги совещания, е.в. Ко
зодаева обратила внимание на необхо-
димость активизации работы Комитетов 
партии на местах по составлению спи-
сков наблюдателей и усилению инфор-
мирования населения о кандидате от 
КПРФ. В целом, по мнению руководителя 
штаба, все мероприятия, намечаемые 
на заседаниях руководящих органов, 
выполняются, несмотря на ряд организа-
ционных и материальных сложностей. 

Елена Вячеславовна отметила также 
работу членов УИК от КПРФ, участвую-
щих в обходе населения по программе 
«ИнформУИК». Е.В. Козодаева, которая 
является членом облизбиркома от КПРФ, 
сообщила, что в обеспечении выборов 
задействовано 32 ТИКа и 826 УИКов, в 
том числе в местах временного пребыва-
ния граждан. На текущий момент число 
избирателей в Тамбовской области со-
ставляет 800 042 человека.

А.И. Жидков в свою очередь также 
поблагодарил Е.В. Козодаеву и Л.А. По-
пову за надлежащее юридическое со-
провождение избирательной кампании, 
а также её информационное освещение, 
за своевременно проделанную сложную 
работу по сдаче в эфир рекламных роли-
ков кандидата Н.М. Харитонова и прочие 
необходимые в условиях избирательной 
кампании действия.

Теперь штаб основной задачей видит 
мобилизационную роль партийных Ко-
митетов по увеличению числа сторонни-
ков нашего кандидата для голосования 
именно 17 марта, когда есть наибольшая 
вероятность сохранения объективного 
голосования.

ФотоФакт

Их содержание тщательно изучается тамбовчанами, а нала-
женная годами обратная связь позволяет коммунистам быстро 
реагировать на возникающие вопросы.

Работа по агитации не прекращается. Изо дня в день она 
лишь наращивает обороты. 

Сама жизнь сегодня совершает крутой левый поворот. Ветер 
истории дует в паруса тех, кто совместными усилиями борется 
за социализм.
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БеЗ ГоЛоСА, нАСЛеДСТвА 
И ПАСПоРТА 

– Ярослав, кто всё-таки придумал 
Женский день? Можно ли сказать, 
что Клара Цеткин создала этот 
праздник? 

– Безусловно, Клара Цеткин была ини-
циатором этого праздника. На конгрессе 
в Копенгагене она предложила его в 
качестве Международного женского 
дня (имеется в виду II Международная 
социалистическая женская конференция 
в рамках XVIII конгресса Второго Ин-
тернационала. – Прим. ред.). До этого 
8 марта ещё не было Женским днём, 
а символизировало борьбу женщин 
за свои права. Это был период, когда 
женщина не имела ни права голоса, ни 
права на наследство, а в России она не 
имела даже паспорта и была занесена в 
паспорт к мужу. Поэтому, естественно, 
все эти социально-экономические и по-
литические вопросы требовали своего 
разрешения. 

– В истории 8 Марта фигурирует 
ещё одна известная революцио-
нерка – Александра Коллонтай. Это 
правда, что именно она принесла 
Женский день в нашу страну? 

– Александра Коллонтай в период 
своей революционной деятельности, 
находясь в эмиграции, тоже активно уча-
ствовала в социалистическом конгрессе 
женщин и активно поддерживала рас-
пространение этого праздника. После 
того как в России свершилась Октябрь-
ская революция, Коллонтай была назна-
чена наркомом социального призрения 
(или, как бы сейчас сказали, министром 
социальной политики). В частности, 
одной из её инициатив было введение 
в новый советский календарь Между-
народного женского дня. Так что в этом 
плане Коллонтай, безусловно, внесла 
главный вклад в учреждение этого 
праздника у нас. Никто из большевиков 
не возражал, поэтому особого сопро-
тивления этой инициативе не было. А в 
дальнейшем, уже в период становления 
и развития этого праздника, большую 
роль в его судьбе сыграла Надежда 
Константиновна Крупская. Коллонтай к 
тому времени уже была послом в Мек-
сике, поэтому, естественно, влиять на 
формирование праздника она не могла. 
Но тем не менее она оказала большое 
влияние на Женский день в его первом 
формате, даже выпустила несколько 
брошюр, посвященных 8 Марта. 

Самым важным моментом здесь, на-
верное, является то, что Россия не про-
сто ввела 8 Марта после Октябрьской 
революции, а стала первой страной в 
мире, которая полностью уравняла жен-
щин в правах с мужчинами – политиче-
ских, экономических и социальных. 

МИМоЗы оТ КРуПСКой 
И ЖенСКИй МАРш 

– Значит, в России эмансипация 
победила раньше, чем на Западе! 
А вы можете привести какие-то 
наиболее яркие примеры равно-
правия полов, которые возникли в 
то время? 

– Например, в тех же Соединённых 
Штатах Америки женщина получила 
право голоса только в 70-е годы XX 

века. У нас же она получила это право 
сразу же по Конституции 1918 года! То 
же касается права подачи заявления на 
развод: многие страны Европы пришли 
к этому только после Второй мировой 
войны, а у нас женщина имела право 
инициировать развод тоже уже в 1918 
году наравне с мужчиной. Соответствен-
но, все права женщин, которые сегодня 
нам кажутся естественными, появились 
как раз в советской Конституции 1918 
года. Большую роль здесь, конечно, 
сыграла и Клара Цеткин, которая в этот 
момент тоже активно сотрудничала с 
российской партией большевиков и 
Владимиром Лениным, и уже упомяну-
тая Коллонтай как непосредственный 
член правительства, поскольку и в 1918 
году, и в течение всего периода граж-
данской войны она входила в высшее 
руководство страны и влияла на многие 
решения. 

– Какова роль Крупской в том, что 
Женский праздник у нас так хорошо 
прижился? 

– Она по сути дела автор того формата 
празднования 8 Марта, которое мы на-
блюдаем в 1930-е годы. Это связано с 
тем, что, будучи заместителем народ-
ного комиссара просвещения РСФСР, 
Крупская курировала в том числе и про-
цесс учреждения праздников.

Существует мнение (это, скорее, ле-
генда, потому что мы знаем об этом из 
воспоминаний), что Крупской принад-
лежит авторство такой неотъемлемой 
детали 8 Марта, как дарение мимозы. 
Согласно этой легенде, однажды к ней 
обратилась одна из работниц фабрики 
с вопросом, как можно поздравить жен-
щин в этот день. Надежда Константинов-
на ответила: «Женщины больше всего 
любят цветы!» «Да, но где же их сейчас 
взять?» – удивилась работница. И вы-
яснилось, что единственные цветы, ко-
торые можно найти в этот период, когда 
ещё, как правило, держатся заморозки, 
– это мимоза. Так этот цветок оказался 
«внедрён» в праздник 8 Марта. 

– А что всё-таки послужило пово-
дом для этого праздника? Сообща-

ется, что всё началось с так назы-
ваемого «марша пустых кастрюль», 
который 8 марта 1857 года провели 
текстильщицы Нью-Йорка. Эти жен-
щины якобы протестовали против 
неприемлемых условий труда и низ-
ких зарплат. Но некоторые историки 
опровергают эту версию, поскольку 
в документах и в прессе якобы нет 
никаких сведений об этой забастов-
ке. Так где же истина? 

– Знаете, информация о том, что этого 
марша якобы не существовало, появи-
лась только в период так называемого 
маккартизма в Соединённых Штатах. 
А для участниц женского конгресса 
эта информация была абсолютно до-
стоверной, и никто никогда, вплоть до 
эпохи маккартизма, не подвергал это 
сомнению. Более того, в бывшем Ин-
ституте марксизма-ленинизма, а ныне 
в Российском государственном архиве 
социально-политической истории, со-
хранились газеты, которые рассказы-
вают об этом марше, поэтому говорить 
о том, что это миф, не приходится. Все, 
кто заявляет, что это миф, опираются 
на американскую прессу. Но ведь в этот 
же период американская пресса, на-
пример, писала о том, что коммунисты 
хотят убить президента Эйзенхауэра, о 
том, что Советский Союз планирует на-
падение с использованием подводных 
лодок и т.д. То есть в то время появилось 
много антисоветских и антикоммуни-
стических мифов, так что говорить о 
том, что этого марша не было, нельзя. 
Может быть, конечно, он не был такого 
масштаба, который в дальнейшем ему 
был приписан, но то, что он имел место 
и именно 8 марта, – это факт. 

ПРАЗДнИК ПеРеДовых 
– Встречается мнение о том, что 

раньше, у самых истоков эмансипа-
ции, Международный женский день 
был посвящён в основном женщи-
нам, которые преуспели в «мужских» 
профессиях. Вы согласны с этим? 

– Понимаете, этот вопрос очень спор-
ный. Какую профессию могла иметь 
женщина в начале XX века? Максимум 
она могла быть домашним учителем, 
кухаркой или официанткой. Круг про-
фессий был очень узок, а все остальные 
занятия считались мужскими. Даже 
профессия бухгалтера, которая сейчас 
абсолютно у всех ассоциируется с жен-
щинами, в те времена была мужской. 
Преподаватель университета, где у 
нас сейчас тоже доминируют женщи-
ны, – раньше это тоже была мужская 
профессия. Поэтому естественно, что в 
период становления праздника большое 
внимание уделялось тем женщинам, 
которые стали первыми. 

– То есть чествовали в основном 
женщин – пионерок в каком-то 
деле? 

– Да, совершенно верно! Получение 
женщиной права на то, чтобы самореа-
лизоваться там, где раньше ей был за-
крыт путь, – вот что было главным. Таким 
образом, этот праздник касался не про-
сто «мужественных» женщин, а именно 
передовых, пионеров – женщин, которые 
совершают что-то новое. Поэтому есте-
ственно, что в период, когда это было 
исторически и политически необходимо, 
акцент был сделан на этом. 

Когда женщина стала абсолютно 
уверена в своих правах и все пути для 
неё стали открыты, акцент праздника 
сместился на тот формат, который мы 
видим сейчас, то есть чисто гендер-
ный – женский. Но при этом во многих 
странах мира 8 Марта до сих пор имеет 
такой окрас. Например, для Ближнего 
Востока очень актуален вопрос участия 
женщины в политической деятельности 
и мужских профессиях, потому что там 
эта революция не случилась.

– Кстати, а в других странах, кро-
ме России, Женскому дню придают 
такое же значение? Кажется, что 
сегодня это всё-таки больше наша 
традиция, хоть праздник и называ-
ется международным… 

– Нет, этот праздник отмечается и 
за рубежом, просто не во всех стра-
нах он является государственным. Но 
есть Международная демократическая 
федерация женщин, в которую входят 
представительницы 160 женских ор-
ганизаций, и они постоянно отмечают 
этот праздник. Вообще Женский день 
активно проходит в Европе. Но у нас 
благодаря тому, что он стал государ-
ственным, он просто приобрёл оттенок 
уважительного отношения к женщине, а 
там он всё ещё сохраняет формат борь-
бы женщин за свои права. Это связано 
с особым отношением к женщине в этих 
странах.

***
К сожалению, сегодня мало кто из 

наших соотечественников вспоминает 
об истинной сути этого замечательного 
женского праздника – Дня солидарности 
трудящихся женщин. Женщин в наше 
время «заставили» забыть об этой со-
ставляющей: вроде как их права защище-
ны и все трудятся, солидаризироваться 
им не в чем, достаточно поздравлений… 
Но жизнь показывает, что это ошибочное 
мнение. Сегодня идёт тихое, но упорное 
наступление на права женщин. Так, на-
пример, во всём мире отмечается раз-
ница в оплате одного и того же труда у 
женщин и мужчин – женщина получает 
на треть меньше.

Конечно, Международный женский 
день – это традиция, которая прижилась 
и стала неотъемлемой частью нашей 
культуры, но важно не только дарить 
подарки и делать комплименты пре-
красному полу, но и помнить, почему мы 
действительно всё это делаем и для чего 
нам нужен этот праздник – 8 Марта. 

По материалу 

е. СоЛовьёвой 

Женская «революция»
Что мы на самом деле отмечаем 8 марта? 
Международный женский день 8 Марта имеет богатую историю, 

причём окрашенную в красные цвета революции. Есть разные вер-
сии, откуда он ведёт свою историю. Одна из наиболее популярных 
гласит, что всё началось с «марша пустых кастрюль», который в 
этот день в 1857 году провели текстильщицы Нью-Йорка, басто-
вавшие против переработок и низких зарплат.

Историк и политолог, заведующий отделом ЦК КПРФ по 
молодёжной политике, а также секретарь ЦК ЛКСМ РФ по 
информационно-аналитической работе Ярослав Листов в дета-
лях рассказал порталу История.РФ об истории 8 Марта вплоть до 
наших дней и напомнил, что «изобретением» этого праздника мы 
обязаны не только Кларе Цеткин и Розе Люксембург. 
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В апреле 1901 года Крупская выехала 
за границу, в Мюнхен, к Ленину, стала 
секретарём общерусской нелегальной 
политической газеты «Искра». Надежда 
Константиновна выполняла очень слож-
ную и многообразную работу по осу-
ществлению конспиративных связей с 
социал-демократическими организация-
ми и отдельными работниками, с агентами 
«Искры», чтобы наладить её переправку в 
Рос сию. Проникала газета и в Тамбовскую 
губернию. 

Тамбов являлся одним из важней-
ших пунктов связи редакции «Искры» 
с местными партийными организация-
ми, о чём свидетельствует переписка 
Ленина и редакции «Искры» с социал-
демократическими организациями России 
в 1901-1903 годах. В октябре 1901 года 
Николай Бауман писал о том, что он 
может «удобно доставлять (без значи-
тельных проволочек)» искровскую лите-
ратуру в Тамбов, с которым «установлены 
способы доставки». Были установлены 
связи и с уездными городами губернии. 
В феврале 1902 года Бауман получил 
от редакции «Искры» новое задание: 
передать на обсуждение местных социал-
демократических организаций проект 
первомайской листовки и добиться, чтобы 
он был принят. «...На вашем попечении, – 
писала Крупская, – Нижний, Тула, Тверь, 
Тамбов, Воронеж».

И з  п и с е м  Б а у м а н а  Н а д е ж д е 
Константиновне видно, что тамбовские 
социал-демократы оказывали «Искре» ма-
териальную помощь. Так, в июне 1902 года 
Бауман сообщает, что на нужды редакции 
из Тамбова передано 25 рублей (приблизи-
тельно 40,5 тыс. руб. нынешних). Денежные 
поступления приходили и позже.

В Россию Крупская вернулась вместе 
с Лениным в ноябре 1905 года. Два года 
была на посту секретаря ЦК РСДРП, 
ведала явками, связью с партийными 
комитетами. Самым трудным периодом в 
большевистской партии были годы реак-
ции. В 1907 году Надежда Константиновна 
вместе с Владимиром Ильичём эмигри-
ровали в Женеву. Снова подполье и эми-
грация. Теперь уже на целых десять лет 
они оказались оторванными от родины. 
Связь между большевистским центром, 
возглавляемым Лениным, и местными 
партийными организациями ослабла, но 
не прекратилась. Ближайшим помощни-
ком Владимира Ильича в налаживании 
этой связи, в издании и транспортировке 
большевистской газеты «Пролетарий» 
и центрального органа РСДРП газеты 
«Социал-демократ» в Россию вновь стала 
Крупская. Она – секретарь ЦК, секретарь 
редакции газеты «Пролетарий» – сосре-
доточила в своих руках почти все адреса, 
по которым пересылались газеты и кор-
респонденция в Россию. Всё это было 
очень сложно.

Особый интерес представляют письма 
Н.К. Крупской М.В. Кобецкому, члену пар-
тии с 1903 года, который через неё под-
держивал постоянную связь с ленинским 
партийным центром и организовывал 
транспортировку большевистской лите-
ратуры в Россию из Копенгагена. 

В числе нелегальных пунктов, куда 
доставлялись «Пролетарий» и «Социал-
демократ», в письме Крупской на-
зван Моршанск Тамбовской губернии. 
Нелегальные партийные газеты и дру-
гую корреспонденцию предлагалось 
направлять туда по конспиративному 
адресу: «город Моршанск Тамбовской 
губ., угол Почтовой и Софийской ул., 
дом Смирновой, кв. М.К. Соловьёвой, 
Домочке».

В случае провала адреса менялись. Так, 
12 июня 1909 года Крупская сообщает 

Кобецкому ряд адресов, которые отме-
нялись, и вместо них назывались новые. 
Среди них назван и такой: «Моршанск 
Тамбовской губернии, Шацкая застава, 
лавка Степанова, Марии Алексеевне 
Васильевой». В письме от 23 июня 1909 
года Крупская спрашивает у Кобецкого: 
«Сообщала ли я Вам об отмене адреса 
в Моршанске, Домочке? Он не действи-
телен».

В апреле 1917 года вместе с Владимиром 
Ильичём Надежда Константиновна воз-
вращается в Россию. В дни подготовки 
и проведения Октябрьского вооружён-
ного восстания работала в Выборгском 
райкоме РСДРП(б), поддерживала связь 
Ленина с ЦК и Петроградским комитетом 
РСДРП(б). Она всегда оставалась неуто-
мимым и убеждённым коммунистом.

Наряду с большой партийной работой 
Крупская много сил отдавала народному 
образованию. Она была сначала членом 
коллегии Наркомата просвещения, а за-
тем – заместителем наркома просвеще-
ния РСФСР. 

13 декабря 1921 года в Москве состоял-
ся Всероссийский съезд отделов социаль-
ного воспитания (соцвосов), который ор-
ганизовала и проводила Крупская. Перед 
открытием съезда было созвано совеща-
ние коммунистической фракции съезда, 
председателем которой избрали Надежду 
Константиновну, а секретарём – делегата 
из Тамбовской губернии, заведующую 

губотделом детских домов губсоцвоса и 
детским домом имени Октябрьской рево-
люции П.Г. Замогильную, члена партии с 
1917 года.

Вот как она описывает свои встречи с 
Надеждой Константиновной. 

«…После моего выступления на съезде 
с сообщением о работе отдела социаль-
ного воспитания в Тамбовской губернии 
Н.К. Крупская во время перерыва подо-
звала меня. И она, и бывшая при разго-
воре заведующая Петроградским отделом 
народного образования 3.И. Лилина одо-
брительно отозвались о работе соцвоса 
на Тамбовщине, особенно заинтересо-
вались постановкой внешкольной, про-
светительской работы... 

После съезда Н.К. Крупская снова при-
гласила меня и попросила рассказать о 
себе. Внимательно выслушав меня, она 
сказала: «Нашей стране для построения 
социализма необходимо иметь своих 
специалистов, свою пролетарскую интел-
лигенцию. Вам надо учиться». 

Когда я сказала, что меня с тремя 
классами церковно-приходской школы 

никуда не примут, да и Тамбовский губ-
ком не отпустит, Крупская ответила: «Для 
таких, как вы, правительство создало 
специальные рабфаки для подготовки в 
вуз. Вы молоды, полны сил и энергии, 
имеете большой опыт партийной работы 
и обязаны учиться. Рабочие нынче должны 
не только стоять у станка, а и управлять 
страной».

Надежда Константиновна написала 
затем в ЦК партии письмо с просьбой 
отозвать Замогильную из Тамбова и 
направить на учёбу. Так, с помощью 
Крупской наша землячка получила путёвку 
в большую жизнь. В 1922-1930 годы она 
училась на рабфаке, а затем в институте 
народного хозяйства имени Плеханова. 
После окончания института продолжи-
тельное время находилась на руководя-
щей хозяйственной работе.

В 1922 году Надежда Кон стантиновна, 
говоря о развитии школ и клубов на 
Тамбовщине, обратила внимание на за-
крытие в некоторых уездах изб-читален 
и других культурно-просветительных 
учреждений. Это вызвало у неё трево-
гу, о чём, в частности, свидетельствует 
один из документов, хранящийся в го-
сударственном архиве нашей области и 
опубликованный в сборнике документов 
«Культурное строительство в Тамбовской 
губернии 1918-1928 г.». Это письмо 
Крупской Тамбовскому уездному отделу 
народного образования об оказании по-
мощи драмкружку в селе Беломестная 
Двойня (6 июня 1924 года). 

В 1923 году в этом селе был создан дра-
матический кружок «Заря», которым руко-
водил местный энтузиаст А.Г. Лавринов. 
Одновременно он заведовал волост-
ной библиотекой и избой-читальней. 
Участники драмкружка на свои средства 
сделали декорации, приобрели всю не-
обходимую для спектакля бутафорию. 
В 1924 году Беломестно-Двойнёвская 

волость вошла во вновь организован-
ную Новосельцевскую волость. Было 
отдано распоряжение забрать у кружка 
все декорации и бутафорию и увезти в 
Новосельцево. Не получив помощи от губ-
политпросвета, кружковцы уполномочили 
Лавринова ехать в Москву. 

Вспоминая позже об этом времени, он 
писал: «Надежда Константиновна приняла 
меня очень тепло и душевно. Подробно 
расспросила о жизни и быте молодёжи... 
Я рассказал о незаконных действиях се-
кретаря волкома комсомола и непринятии 
мер со стороны губполитпросвета. Н.К. 
Крупская позвала своего секретаря В.С. 
Дридзо и дала ей указание написать пись-
мо о немедленном возврате декораций 
и бутафории Беломестно-Двойнёвскому 
культпросвету, кроме того, выделить на-
шему кружку из библиотечного коллектора 
художественную литературу, в том числе 
пьесы...» Вскоре члены кружка «Заря» 
получили всё имущество, а уездный от-
дел народного образования выдал для 
избы-читальни села Беломестная Двойня 
необходимую литературу.

Осенью 1928 года по инициативе ЦК 
комсомола начался Всесоюзный культ-
поход за всеобщую грамотность, против 
темноты и невежества. В обращении к 
колхозникам Центрально-Чернозёмной 
области Крупская призвала к широкому 
развитию библиотечного дела, особенно 
на селе. Она писала о необходимости 
иметь в каждом колхозе библиотеку с хо-
рошим помещением, требовала доводить 
хорошую книгу до каждого села, бросила 
клич: «Упорно учиться, вооружаться зна-
ниями!»

Надежда Константиновна была очень 
чутким и отзывчивым человеком. Много 
писем шло ей со всех уголков нашей 
страны. Писали ей и тамбовчане. Они 
сообщали о своих делах, просили по-
мощи советом. В 1932 году, отвечая на 
письмо студентов из Уваровского агро-
педтехникума, Надежда Константиновна 
подчёркивала: «...Ильич всё время, а 
особенно последний год своей жизни, 
особенно напирал на культуру. ...Роль 
учителя-комсомольца, учителя-партийца 
почётная, ответственная роль... Победы 
на культурном фронте надо добиться 
во что бы то ни стало». Педагог должен 
научить советскую молодёжь чаще «со-
ветоваться с Лениным», развивать у 
учащихся интерес к истории Родины и 
своего края.

Заслуживают внимания ещё два письма 
Крупской, опубликованные в 11-м номере 
её «Педагогических сочинений». Одно из 
них адресовано правлению моршанского 
Дома работников просвещения (октябрь 
1933 года). «Дорогие товарищи, – писала 
Надежда Константиновна, – позвольте 
поблагодарить вас за ваше доверие, вы-
разившееся в желании назвать моршан-
ский Дом работников просвещения моим 
именем. С моей стороны возражений 
нет, но я хотела бы, чтобы между нами 
установлена была тесная связь». Далее в 
письме она подробно анализирует план 
работы Дома просвещения и даёт целый 
ряд конкретных предложений о том, как 
улучшить его работу. Она указывает, что 
в плане «совершенно не отражены осо-
бенности работы ЦЧО, необходим ведь 
краеведческий подход. Надо дать ЦЧО и 
на фоне её – Моршанский район».

Второе письмо (19 января 1939 года) 
направлено Надеждой Константиновной 
преподавателю Тамбовской авиашколы 
гражданского Воздушного флота В.И. 
Соловьёву. 

Она излагает своё мнение о возмож-
ности и полезности обсуждения методов 
преподавателя в присутствии других пре-
подавателей и взрослых учащихся, «если 
это обсуждение ведётся по существу, а не 
превращается в пикировку и склоку».

В 1936 году Надежде Константиновне 
Крупской, одной из первых женщин в 
нашей стране, была присуждена степень 
доктора педагогических наук. В её педаго-
гическом наследии советское учительство 
черпало, как из неиссякаемого источника, 
всё новые и новые идеи, мудрые советы, 
так необходимые для развития советской 
общеобразовательной школы.

Они способствовали быть советской 
системе образования самой передовой 
в мире. Педагогическое наследие Н.К. 
Крупской необходимо изучать и нынешне-
му российскому учительству для преодо-
ления соросовских «методик», Болонской 
системы, активно внедрявшихся в рос-
сийские общеобразовательную и высшую 
школы в период перехода к современному 
капитализму.

Последние годы жизни Крупской прош-
ли в тяжёлой политической обстановке. Но 
и тогда она с присущими ей мужеством 
и стойкостью боролась за сохранение 
ленинских идей, принципов и традиций 
в партии.

Надежда Константиновна была неу-
станным и страстным пропагандистом 
ленинских трудов. Она является родо-
начальником Ленинианы, написав свои 
«Воспоминания о Ленине». Крупская оста-
вила нам ценные советы о том, как изучать 
ленинское идейное наследие.

Великолепным, хотя и нелёгким, на-
звал её жизненный путь Максим Горький. 
Нам, тамбовчанам, дорога память о про-
исходивших в нашем крае событиях, с 
которыми связано светлое имя Надежды 
Константиновны Крупской.

П. СТАРоСТИн,

г. Тамбов

Мужество и вера Н.К. Крупской
Есть в истории нашЕй страны и КоммунистичЕсКой партии таКиЕ люди, 

имЕна Которых глубоКо памятны и горячо любимы. в их ряду имя надЕжды 
Константиновны КрупсКой, соратниКа владимира ильича лЕнина, нЕутомимо-
го борца за новую жизнь, видного партийного и государствЕнного дЕятЕля, 
талантливого организатора и руКоводитЕля народного образования и поли-
тичЕсКого просвЕщЕния трудящихся.
родилась надЕжда Константиновна 26 фЕвраля 1869 года в пЕтЕрбургЕ. 

в эти дни отмЕчаЕтся 155 лЕт со дня Её рождЕния. она ни разу нЕ была на 
тамбовщинЕ, но Её жизнЕнный путь таК или иначЕ связан с нашим КраЕм.
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«Россия живёт до сих пор 
только на советском наследии»

Но в начале несколько интересных фак-
тов из биографии Н.С. Леонова.

Так, в 1959 году Леонов в составе де-
легации СССР, возглавляемой замести-
телем председателя Совета министров 
СССР А.И. Микояном, посетил Мексику, 
а в 1960 году – Кубу. Именно тогда же 
произошло знакомство разведчика с 
Фиделем Кастро. Со временем оно 
перерастёт в настоящие товарищеские 
отношения. Именно Николай Сергеевич в 
1964 году сопровождал Фиделя Кастро в 
его поездке по Советскому Союзу.

С 1961 года Николай Сергеевич был 
назначен заместителем, а спустя два 
года – начальником информационно-
аналитического управления Службы 
внешней разведки. С сентября 1983 года 
он стал заместителем начальника раз-
ведки, а с 30 января по 27 августа 1991 
года являлся уже начальником аналити-
ческого управления КГБ СССР.

После распада СССР Леонов выходит 
в отставку. В одном из своих интервью 
генерал КГБ как-то сказал следующие 
слова по поводу разрушения СССР в 
1991 году:

«То, что произошло с Россией, я ду-
маю, что не у одного меня перевернуло 
душу – это гибель великого государства 
– развал СССР. Я не люблю слово «раз-
вал», потому что это был не стихийный 
процесс, а сознательное уничтожение 
тысячелетнего государства». 

Всё верно, так и было! И коммунисты 
об этом открыто говорили со всех до-
ступных трибун и в своих СМИ. Недавно 
это же подтвердил сам Президент Рос-
сии, между прочим, в прошлом офицер 
внешней разведки КГБ.

В 90-е годы Леонов в течение 6 лет 
был профессором МГИМО (на кафедре 
дипломатии). 

Скончался Николай Сергеевич 27 апре-
ля 2022 года, на 94-м году жизни.

Ну, а теперь вернёмся к наиболее ин-
тересным высказываниям генерала КГБ 
Леонова о состоянии дел в современной 
России и её злободневных проблемах, 
которые необходимо незамедлительно 
решать, если мы действительно хотим 
перехода нашей страны на путь раз-
вития.

Николай Сергеевич никогда не скры-
вал своих убеждений и об этом говорил 
так:

«Я остаюсь приверженцем социали-
стического строя, которому искренне 
служил всю жизнь. То, что не является 
продуктом человеческого труда – земля, 
вода, недра, леса и т.д., не может быть 
частной собственностью. Не могут быть 
отняты у общества и переданы в частную 
собственность огромные производства, 
обществом же созданные, а тем более 
целые отрасли экономики».

Одной из главных проблем россий-
ского общества генерал-лейтенант КГБ 
в отставке считал колоссальное иму-
щественное и социальное расслоение 
российского общества.

«Наше общество очень неоднородно и 
расколото. Появился класс нуворишей – 
людей, которые реально стали хозяевами 
страны и на услужении у которых нахо-
дится основная масса обслуживающего 
истеблишмента (сотрудники банков, 
пресса, часть работников культуры, 
театрального, кинематографического и 
литературного мира, которые живут на 
гранты и гонорары своих заказчиков). 
И с другой стороны – подавляющее 
большинство простого народа России, 
которое живёт от зарплаты до зарплаты. 
Вот этот разрыв между теми, кто живёт 
от прибыли, и теми, кто живёт на скром-
ные трудовые доходы, сказывается во 
всём».

Говоря о чиновниках всех уровней в 
современной России, Николай Сергее-
вич считал, что во власть идут с только 
с одной главной целью – личное обо-
гащение.

«У нас, во-первых, власть – это пре-
жде всего ещё и средство для получе-
ния очень крупных личных капиталов. 
Это создание своих крупных состояний. 
Никто, бывший у власти, не остался 
бедным чиновником. Это ведь не ситуа-
ция с детьми Сталина там или с детьми 
Микояна или Суслова, которые и пошли 
побираться потом, проживаясь кое-как. 
Ничего подобного. Складывается класс 
действительно крупного капитала, в том 
числе наследственного капитала. Ме-
неджеры приходят и уходят. Президент 
придёт и уйдёт. Но деньги, миллиарды, 
накопленные приближенными к власти 
и к бюджету и положенные, в основном 
конечно, в недвижимость и в счета за 
рубежом, они останутся, они будут на-
следственными. Создается т.о. новая 
каста».

При этом Леонов добавлял, что «мас-
штабы воровства зашкаливают, интернет 
кипит информацией о коррупции и раз-
бое с госсредствами – одна история с 
воровством на космодроме Восточный 
вводит в ступор. И таких случаев масса. 
Надо вымести весь этот мусор, вычи-
стить страну от ворья».

По мнению генерала КГБ, последние 30 
лет Россия практически не развивалась, 
что обернулось настоящим застоем во 
всех сферах российского общества.

«Жуть, что совершённая в 1991 году 
контрреволюция под лозунгами вос-
становления свободного предприни-
мательства, конкуренции, ускорения 
научно-технического прогресса обер-
нулась таким кошмарным застоем, 
который сродни анабиозу. В. Путин, по 
подсчётам ушлых журналистов, сидит 
у власти столько же времени, сколько                       
И. Сталин или Л. Брежнев. Сами срав-
ните результаты каждого из этих фигу-
рантов российской истории».

Леонов всегда подчёркивал, что Рос-
сия за 30 лет ничего своего не создала 
и живёт полностью только за счёт того, 
что было открыто, достигнуто и создано в 
Советском Союзе: за счёт ядерного ору-
жия, нефти и газа. Главный аналитик КГБ 
генерал Леонов считал, что современная 
Россия просто проедает советское на-
следие.

«На чём живёт Россия и почему она 
до сих пор остаётся нашей Родиной-
матерью? Основой России, составляю-
щей её фундамент, остаются те самые 
три «кита», которые созданы нашим 
советским народом. Первый «кит» – это 
гарантия нашей независимости в виде 
существующего ныне ракетно-ядерного 
щита. Не было бы этого щита, то, ко-
нечно же, Россия сейчас вряд ли рас-
сматривалась в качестве суверенного 
государства. Она бы стала предметом 
раздела каких-то более мощных и 
хищных соседей. Два других «кита», на 
которых покоится Россия, – это нефть 
и газ. Ничего другого за последние 30 
лет мы не создали. Разрушений было 
достаточно, а многие отрасли промыш-
ленности вообще загублены. Но эти три 
«кита» остаются несущими колоннами 
Российской Федерации».

По мнению Николая Леонова, за по-
следние десятилетия власти наворотили 
слишком много, и без расчистки этих за-
валов рассчитывать на светлое будущее 
нельзя.

Леонов считал, что одним из главных 
показателей успешности администрации 
любого города, региона или целой стра-
ны является состояние населения. Также 

генерал КГБ считал, что в России властя-
ми ведётся неправильная миграционная 
политика, которая может привести и 
уже приводит к серьёзным негативным 
последствиям.

«Территорию не изменишь – она какая 
была, такая и есть. А вот если население 
начинает расти численно, а может, даже 
и качественно (то есть повышается уро-
вень образования, культуры и здоровья), 
то это означает надёжный показатель 
успешного управления страной. При-
чём этот прирост должен быть за счёт 
исторического населения, а не за счёт 
мигрантов, что может привести к непред-
сказуемым негативным последствиям. 
Необходимо изменить миграционную 
политику. Нельзя впускать всех, не-
обходимо установить жёсткие рамки, 
иначе мы не только нагнетаем ненужное 
напряжение в нашем обществе, но ещё 
и генетически закладываем мину за-
медленного действия. Много разговоров 
было о проблеме роста демографии, но 
почему-то решается этот вопрос опять 
за счёт завоза мигрантов».

Генерал КГБ был убеждён, что «элита» 
России, просто не знает, в каком направ-
лении вести страну, к каким целям. От-
сюда и наше топтание на одном месте.

Леонов считал, что российские олигар-
хи, которые гонят десятки миллиардов 
долларов за рубеж и прячут их в офшор-
ных зонах, – это и есть враги нашего 
народа, эти люди не любят Родину и 
рассматривают Россию просто как дой-
ную корову. По мнению генерала КГБ, 
вот в чем должна быть главная забота 
президента страны – восстановление 
справедливости и единства народа.

Николай Сергеевич всегда подчёр-
кивал, что советскому народу удалось 
одержать победу в Великой Отечествен-
ной войне и в крупных экономических 
проектах, которые возникали после, 
достичь успехов в освоении космоса, 
создать атомную энергетику только по-
тому, что советский народ был един. А 
сегодня, в капиталистической России, 
ни о каком единстве не приходится даже 
и говорить.

Только при таком монолите общества, 
каким оно было в лучшие советские 
годы, по мнению Леонова, из нашего 
народа можно было бы высвободить ещё 
оставшуюся творческую и созидательную 
энергию. Но при этом Николай Сергеевич 
ещё раз подчёркивал, что для этого мы 
должны знать, куда идём, т.е. нужна иде-
ология, которую наши одарённые верхи 
отвергли даже на уровне Конституции.

«Мы блуждаем по лесу. Бредём наугад, 
меняем курсы, галсы. Открытый раз-
говор, что мы хотим создать из страны, 
давно назрел. Для себя, для потомков 
это важнейшая вещь – понять, «камо 
грядеши»? Куда мы идём? Иначе наша 
жизнь на планете превращается в пустое 
биологическое прозябание».

И завершить данную публикацию хотим 
вот этими словами главного аналитика 
КГБ Николая Сергеевича Леонова:

«Хуже всего, когда около «верхов» в 
Кремле крутятся люди, которые только 
поддакивают. Даже шуты говорили царям 
правду. Нельзя поддакивать…»

Поэтому, когда власть преследует 
коммунистов и людей левых взглядов за 
критику, даже вполне конструктивную и 
обоснованную, когда чиновники не тер-
пят никаких возражений, а руководители 
регионов или муниципалитетов лишают 
слова «красных» депутатов, изымают 
тиражи партийных газет, включают ад-
министративное давление на членов 
избирательных комиссий от КПРФ, мы 
тоже расцениваем это не просто как 
нетерпимость и недальновидность, но и 
вредительство по отношению к народу, 
по отношению к стране, которая стагни-
рует и может окончательно утратить по-
тенциал развития в искусственно создан-
ном болоте замалчивания, запугивания и 
тягостного прозябания.

Мудрые утверждали, что в споре рож-
дается истина. Советские руководители 
не боялись споров и политических бата-
лий, потому что они, будучи грамотными 
и опытными управленцами, прошедшими 
политическую школу с самых азов, лично 
вникали в детали оспариваемого вопро-
са и могли выработать и принять вполне 
компетентное решение. Сегодня, увы, 
мы видим иное, особенно на местах, где 
даже мелкий чиновник мнит себя боль-
шой шишкой и презирает и окружающих, 
и возмущающихся любой несправедли-
востью, и народ в целом. Проявление 
неискренней лояльности и пресмыкание 
перед власть имущими приветствуются. 
При таком их подходе хорошего нам 
ждать, увы, не приходится.

В данной публикации хотим обратить ваше внимание, уважаемые 
читатели, на мнение человека, которого в своё время называли 
главным аналитиком КГБ – генерал-лейтенанта КГБ в отставке 
Николая Сергеевича Леонова.

Давай 
вернём 

СССР

Вернём всё то, что не забыли,
Вернём всё то, что мы любили.
Давай вернём СССР !

Капитализм – мы им 
  по горло сыты –
Обман, несправедливость, 
  олигархи, торгаши ...
Где правят миром воры и бандиты,
Что нашу Родину 
  продали за гроши...

Давай вернём 
        добро и справедливость,
Вернём порядочность 
  и уберём разврат.
Как быстро всё хорошее забылось,
Когда любой тебе был друг, 
  товарищ, брат.

Был гражданином ты 
  Советского Союза.
Тебя друзья любили 
  и боялись все враги.
Ты мог квартиру получить 
  без ипотеки груза
И не бояться, что её 
  отнимут за долги...

Ты мог учить БЕСПЛАТНО 
  своего ребёнка,
Учиться сам, работу не искать, 
  а выбирать ...
И весь Союз большой – 
         была родимая сторонка.
Везде тебя готовы были 
  с радостью принять.

Давай скорей СССР вернём !
Вернём мечту, вернём добро,  
       надежду...
Опять народы наши 
  вместе соберём
И заживём счастливо, как и прежде.

ю. юРИЧ
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Поздравляем 
с днём рождения!
юрия Петровича воЛКовА (пер-

вый секретарь Мичуринского РК 
КПРФ), валентину викторовну 
ДИЛьДИну (Пичаевское РО КПРФ), 
Людмилу Петровну АРБуЗнИКову 
(Мордовское РО КПРФ), вячеслава 
васильевича ТРуСовА (Умётское 
РО КПРФ), Людмилу николаевну 
КоЛТАКову, Людмилу Яковлевну 
БоГун (Ленинское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех на-
меченных целей, успехов в нашем 
общем деле борьбы за справедливость, 
социализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
о.н. верещагин, А.П. веселовский, Г.И. Даниленкова,

 е.в. Козодаева, Л.А. Попова, в.А. Тишков. 
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Для нашей страны и народа эта 
славная дата имеет большое значение. 
Много героического хранит в себе день 
рождения Красной Армии, и знать о 
ней необходимо детям самого разного 
возраста. Знать и помнить, как непро-
сто ковалась победа, кто и какой ценой 
защищал страну, кто стоял у истоков 
создания народной армии, защитницы 
человека труда, больших и маленьких 
граждан Советской страны. 

Именно для того, чтобы поведать де-
тям об этих важных страницах истории, 
рассказать о самом трудном периоде 
в истории РККА, периоде её образова-
ния и становления, собрали ребят их 
старшие товарищи – комсомольцы и 
коммунисты. 

С вступительным словом обратился к 
детям первый секретарь Кирсановского 
райкома партии А.П. веселовский, 
подчеркнувший, как сложно и трудно 
было большевикам на первых порах. 
В условиях экстренных, когда бывшая 
царская армия, проиграв Первую миро-

вую войну, распалась и перестала суще-
ствовать, В.И. Ленину и его товарищам-
большевикам пришлось организовывать 
защиту молодой Советской Республики 
от множества врагов, внешних и вну-
тренних. 

Как вырастала Красная Армия из крас-
ной гвардии, как вбирала в себя лучших 
сынов рабочего класса и крестьянства, 
а также патриотично настроенных быв-
ших царских офицеров, и каким могучим 
оплотом стала она благодаря советской 
власти. И как необходимо помнить такие 
героические страницы истории, не про-
сто не забывать их, но и учиться любви 
к Родине.

Затем слово было передано члену рай-
кома о.н. верещагину. Олег Николае-
вич, используя слайды и видеоматериа-
лы, подробно, увлекательно и наглядно 
развернул перед слушателями трудный 
и многогранный процесс формирова-
ния, становления и развития Красной 
Армии, появление частей и соединений, 
отдельных родов войск, принципов ком-

плектования и снабжения, особенностей 
амуниции, стратегии и тактики. 

Рассказал О.Н. Верещагин и о про-
славленных полководцах времён граж-
данской войны. С.М. Будённый, К.Е. 
Ворошилов, М.В. Фрунзе, Г.И. Котов-
ский и многие другие предстали перед 
ребятами во всей героической боевой 
славе. Завершил свой рассказ-лекцию 
Олег Николаевич рекомендациями 
ознакомиться, прочитать и посмотреть 
выдающиеся произведения советской 
детской литературы и киноискусства: 
«Кортик», «Бронзовая птица», «Неулови-
мые мстители», «Как закалялась сталь», 
рассказы и повести А.П. Гайдара.

С неподдельным интересом и старшие, 
и младшие ребята слушали рассказ об 
армии трудового народа Советской стра-
ны, задавали вопросы, внимательно про-
слушивали ответы. Много впечатлений 
оставило в их сердце это мероприятие 
и, самое главное, пробудило неподдель-
ный интерес к данному периоду нашей 
истории, а значит, это подтолкнёт их 
уже к самостоятельному изучению столь 
славных и героических страниц прошло-
го нашей страны. 

Завершился пионерский вечер в по-
мещении Кирсановского райкома уже 
традиционным дружеским чаепитием, 
организованным в честь столь славно-
го праздника, с настоящими русскими 
традициями и русским самоваром на 
столе. 

Кирсановские коммунисты считают 
проведение подобных мероприятий 
очень важной воспитательной состав-
ляющей для подрастающего поколения 
и проводят их на постоянной основе. 
Не отстают и ребята, всегда с большой 
охотой откликающиеся на подобные 
собрания-встречи.

В организации и проведении пионер-
ского собрания также приняли участие 
первый секретарь обкома ЛКСМ А.в. 
Филатова, председатель областной КРК 
в.А. власов, секретарь Кирсановского 
РК о.в. власова, представители ВЖС 
«Надежда России» и «Русского лада».

Прессгруппа 

Кирсановского РК КПРФ

Связь времён и поколений
23 февраля, в день рождения РККА, в помещении Кирсановского райкома КПРФ 

вновь собрались пионеры, а также их подрастающая смена – октябрята

Тамбовский обком КПРФ благода-
рит всех, кто откликнулся на призыв 
об оказании помощи СВО.

Слова особой благодарности за зна-
чительную помощь выражаем комму-
нистам Ленинского РО КПРФ и лично 
Юрию Александровичу ПОГОНИНУ. 

Сбор помощи продолжается.

Роскомнадзор сообщил, что в начале этого года произошла крупнейшая утечка 
личных данных россиян. Согласно этой информации, в сеть попали 500 млн. (!) 
записей с персональными данными россиян. Однако где именно произошёл ин-
цидент, в ведомстве не уточнили.

При таких обстоятельствах ничего удивительного нет в том, что мошенники, 
которым в руки попадают наши данные, с такой лёгкостью дурачат россиян, об-
ращаясь к ним по имени и отчеству и владея информацией об их родственниках, 
деловых контактах и т.п. вещах. 

В 2023 году в России был поставлен новый рекорд по количеству случаев теле-
фонного мошенничества – доля граждан, столкнувшихся с попытками обмана, со-
ставляет уже 91% от общего количества, и это на 9% больше, чем в 2022 году.

Представители руководства Сбербанка сообщили, что ежедневно в России со-
вершается до 15 млн. (!) попыток мошеннических звонков, если учитывать новые 
каналы, используемые преступниками, – мессенджеры, виртуальные АТС и SIM-
боксы.

Несмотря на большой объём заблокированных мошеннических операций, в про-
шлом году злоумышленники смогли украсть со счетов клиентов больше, чем в 2022 
году. Объём хищений вырос почти на 11,5% – до 15,8 млрд. рублей.

Чаще всего звонки поступают от якобы «банковских сотрудников» или «пред-
ставителей правоохранительных органов», их доля составляет 73% от общего 
количества. На втором месте – звонки с предложением получить дополнительный 
доход, зарабатывая напрямую в интернете или при помощи инвестиций, например, 
в криптовалюту. Доля таких звонков составляет 63% от общего количества случаев. 
На третьем месте по частоте использования (46%) стоят электронные письма или 
сообщения, содержащие подозрительные ссылки, несущие финансовые угрозы. 
Цель всех таких звонков – получить данные банковских карт и счетов. Следующим 
по популярности (45%) является предложение от мошенников получить от госу-
дарства социальную выплату или компенсацию, предоставив личные финансовые 

данные. 43% наших граждан получают сообщения и звонки с просьбами помочь 
якобы попавшим в трудную жизненную ситуацию родственникам или друзьям.

В январе ЦБ предупредил, что мошенники стали чаще использовать специ-
альные программы, чтобы звонить потенциальной жертве от лица (т.е. голосом) 
родственников и знакомых. Центробанк рекомендовал не пересылать сведения 
из документов в мессенджерах или соцсетях, не вводить свои данные на со-
мнительных сайтах и не проводить какие-либо денежные операции по просьбе, 
поступающей по телефону.

Так что, товарищи, будьте бдительны! Не отвечайте на подозрительные звонки, 
не ведите бесед с незнакомыми вам людьми, а в случае информации о ЧП с вашим 
родственником обязательно постарайтесь дозвониться до самого родственника 
или других близких, чтобы проверить информацию.

***
Подавляющее большинство россиян (70%) считают, что деятельность микро-

финансовых организаций (МФО) следует запретить. Против этого мизерные 6%. 
Ещё 24% колеблются. Цифры, ознакомившись с которыми, любая народная власть 
поспешит избавиться от «мироедов в законе». Но этого почему-то не происходит. 
Государство упрямо идёт по пути «улучшений». С 1 февраля МФО должны за-
регистрироваться в специальном реестре службы судебных приставов, введены 
ограничения на частоту и время рассылки сообщений должникам, заёмщики будут 
обязаны три года хранить аудиозаписи разговоров с клиентами. Ранее был уста-
новлен потолок процентной ставки – 292% годовых. 

В стране, где власть, как правило, действует в интересах крупного бизнеса, а то 
и самых настоящих олигархов, радикальные ограничения их аппетитов в интере-
сах широких народных масс в принципе невозможны. МФО – «младшие братья» 
банков. Сегодня запретят МФО, завтра возникнет искушение вмешаться в дела 
«старших». Такое олигархический режим позволить не может. 

Коммунисты Сосновского РО КПРФ 
глубоко скорбят по поводу кончины 
СТРоКовой валентины Григорьев
ны и выражают искренние соболезно-
вания родным и близким покойной.

Уровень свободы во всем мире в ми-
нувшем году вновь сократился. Об этом 
говорится в ежегодном отчете органи-
зации Freedom House под названием 
«Свобода в мире – 2024».

Самой свободной страной признана 
Финляндия, индекс её свободы оце-
нивается в 100 баллов. Далее следуют 
Швеция и Новая Зеландия – по 99 
баллов, Канада, Япония, Эстония, Ав-
стралия, Германия, Великобритания, 
Италия – 90 и более баллов, США по-
лучили оценку в 83 балла (15-е место), 
Россия – 13 баллов (29-е место), Китай 
и Белоруссия – 9 и 8 баллов (31-е и 
32-е места). Самый низкий рейтинг – 1 
балл – у Сирии и Южного Судана. Из 
стран – бывших республик СССР в се-
редину рейтинга попали Молдова (61), 
Грузия (58), Армения (54), Украина (49). 
Вероятно, потому, что действующие 
в них политические режимы наиболее 
подвержены влиянию Запада.

«Свобода в мире – 2024»


